

ARTE

Hace unos cuantos años, en los momentos más álgidos de la apoteosis aformal, una actitud que de alguna manera fuese contemporizadora con ciertos módulos geométricos, no parecía posible si no llevaba aparejada una actitud



Carmen Aguadé: PELIGRO A LA DROITE.

hacia la investigación en ese orden. Había, por así decirlo, una moral muy rígida de la experimentación formal, aunque, claro, estaba muy reducida a ciertos focos de cultivadores lunáticos, pues la epidemia aformal llegaba a todos los rincones. Como ejemplo de aquella posición, recuerdo el «Equipo 57». Aquella gente trabajaba e investigaba en un extraño y aislado taller de Córdoba, rodeados, cercados de efluvios aformales por todas partes, y ellos mantenían una actitud iluminada, yo creo que parecida a la que debían tener aquellos frailes que en los escritorios medievales copiaban los manuscritos del humanismo antiguo, esperando, de esa manera, salvar a la cultura del vendaval de «la barbarie» medieval. Era natural que la investigación formal de aquella gente estuviese absolutamente despojada de «formalismo»: estaban en guerra, con lo que, para ellos, era efectivamente la barbarie. Su pintura o era una investigación en los dominios del conocimiento del espacio, o no era nada. Cuando se piense que la única impureza que aceptaron para so-

brevivir —la única—, fue pasar las fronteras teóricas y realizar uno de los diseños industriales más serios y perfectos de aquellos años da gana de sonreír... En fin... Pero esa rígida actitud, hoy ya no es posible. ¿Por qué? Porque el aformalismo ya no está en el poder y, por tanto, ya no es un enemigo a cuya impureza haya que combatir con la pureza de la forma. Por tanto, la analítica formal ha bajado la guardia y puede ser de otra manera.

punto de referencia. De ahí que parte de su obra no sea sólo «personajes», sino, muy especialmente, punto de referencia: esa incursión a los dominios semiológicos de la referencia... Pero en cuanto el argumento de su obra es efectivamente «personaje», en cuanto no es sólo objeto, sino, específicamente, sujeto, entonces, previa contracción sintética, nos lo ofrece documentado en lo que es sin más. En tal sentido, Carmen Aguadé es el antidiseño hasta camina desde el diseño hasta los objetos; ella camina desde los objetos hasta el diseño. Probablemente, su pintura esconde algo como una filosofía de la vida cotidiana.

Salvador Victoria. En la galería Juana Mordó. Madrid

Salvador Victoria —la pintura de Salvador Victoria— se caracteriza también por venir después de aquella actitud inquisitorial de los analítico-espaciales, que supieron mantener su fuego en la época, negra para ellos, del predominio expresionista-aformalista. No es que Salvador Victoria sea un descreído: es que es un liberal, lujo que no pudo permitirse, por ejemplo, Juan Gris, que nunca quiso evadirse de su fanatismo escurialense.

¿Qué es lo que quiero decir, cuando afirmo que Victoria es «un liberal»? Por ejemplo, esto: Los del «Equipo 57», para definir la circunferencia, siempre habrían recurrido a lo de la «figura curva, cerrada y plana», cuyos puntos equidistan..., etcétera, si acaso, corregida por posiciones pos-euclídeas. Claro está que Victoria no negaría esa definición. Pero estaría dispuesto a refrendar la opinión platónica de que «la circunferencia es una figura perfecta» —opinión ciertamente idealista, que «los 57» hubiesen rechazado por inverificable—.

Yo pretendo que ese ejemplo nos dé la clave de Victoria. Está claro que él no rechazaría condecorar a su obra con potencias tan abstractas como idealizadoras: por ejemplo, «perfecta» y, si me apuran, hasta «bella». Sí, ya sé, eso es otra cosa.

Es otra cosa, porque la actitud investigadora del es-

pacialismo analítico no podía mantenerse en la tensión a que él mismo se había sometido, sobre todo después de que un arte de su misma familia —aun cuando no de su misma ideología—, el llamado «Op-art», había llegado al poder. Porque, en efecto, el «Op-art», a pesar de ese nombre que le dieron sin ninguna espontaneidad, ha gozado en estos últimos años, y goza aún, de un cierto predicamento. Es natural, porque era muy fácil. Es que el «Op» es la simplificación de la analítica del espacio: la supresión, precisamente, del espacio como problema, para dejar reducida la investigación a factores exclusivamente ópticos. Ahora bien, Victoria ya estaba ahí antes: antes de que los fabricantes universales de prestigios le hubiesen concedido a los «Op» el salvoconducto para seguir andando. Yo sospecho que estaba antes porque él, que nunca quiso conculgar con las ruedas del molino aformal —si fuesen aformales ya no serían ruedas—, mantuvo siempre un culto retrospectivo por la lección del cubismo: sobre todo, por el problema —o los problemas— que el cubismo dejó sin desarrollar.

Resumiendo, yo creo que la posición de Salvador Victoria es la siguiente: Frente a los cultivadores militantes de una analítica del espacio, él mantiene una cualificación que corrige a la simple cuantificación; frente a los estrictamente «ópticos», él se mantiene, por lo menos en los dominios de la forma, ya que no en los del espacio, un investigador. ■ JOSE MARIA MORENO GALVAN

MÚSICA

Cristina Bruno: Fuera de serie

Cuatro días antes, junto a la Orquesta Sinfónica de la RTVE, dirigida por el eternamente polémico Sergiu Celibidache (uno de los personajes más sugestivos, contradictorios e imprevisibles del mundo de la batuta), la joven pianista Cristina Bruno había

exigente, el valor que, en manos de otro realizador que Mann, hubiera debido tener. El director ha narrado simplemente la anécdota, sin preocuparse de nada más. Y aunque esta es brillante y ofrece por sí sola bastante interés, queda desperdigada en situaciones sin relieve, en rebuscados suspenses que no siempre sirven acertadamente las posibilidades que la historia por sí misma tenía.

Mediocridad narrativa es, pues, al parecer, una buena fuente de éxitos. Pero esto es muy lamentable en el caso de «Willard», porque si bien hay muchas cosas apuntadas —la relación dominante-dominado puede desaparecer cuando el dominado lo decida así; una falsa relación de amor no puede ser mantenida durante mucho tiempo; no existen seres inferiores, sino circunstancias provisionales que determinan una aparente inferioridad...—, no todos adquieren la profundidad que merecían. Seguramente no creyeron los promotores de esta película en su importancia. Y descuidaron el guión, algo más truculento que lo que hacía falta (con los personajes excesivamente caricaturizados, casi tópicos), y encargaron la película a un hombre seguro, pero carente de imaginación.

En defensa de Mann, sin embargo, hay que señalar algunos aciertos, fundamentalmente el fabuloso plano en que la rata Ben mira con odio infinito a su ex amigo Willard. Y la seriedad con que se plantea la particularidad intransferible de cada rata y su consiguiente relación con el amo. Aun en manos de Mann, conseguimos creernos desde el principio de la película la relación —primero, amistosa; luego, de amor, y finalmente de odio— de Willard y sus ratas. Y hay que reconocer que sin esta premisa, cualquier intento posterior de profundizar en la historia hubiera resultado inútil.

Bastante alejada, tanto de la obra genial como del producto despreciable, «La revolución de las ratas» es, por sí misma y por el interés que está despertando, una película a tener en cuenta. ■ DIEGO GALAN.

triumfado sin paliativos en la interpretación del brillante y laberíntico «Concierto para piano y orquesta en la menor, op. 54», de Schumann. Cristina Bruno había dominado plenamente la obra, ofreciendo una versión irreprochable, precisa y apasionada. Más o menos entumecido por las actuaciones de tantas y tantas viejas glorias a menudo decepcionantes, el público se sintió gratamente sorprendido ante la presencia de una pianista joven, casi desconocida por la gran masa de melómanos, sensible y enérgica, segura de sí misma, capaz de extraer con la magia de sus dedos toda la carga emocional, todos los matices expresivos, todo el preciosismo romántico contenido en una obra tan significativa como el «Concierto» que Robert



Schumann escribiera para las manos prodigiosas de otra mujer admirable: Clara Wieck.

Sin embargo, la actuación de Cristina Bruno en el Palacio de Congresos y Exposiciones sólo era un preludeo —magnífico y sintomático preludeo— del recital que cuatro días después ofrecería en el «Ciclo de grandes intérpretes», que desde hace un par de meses viene presentando «Ibermúsica» en el teatro María Guerrero. Ahora, en esta segunda confrontación, Cristina Bruno se hallaba sola, sin apoyo orquestal, ante el público. Ella y el piano, nada más. Una intérprete juvenil —sin resabios, sin trucos fáciles, sin esos estúpidos «tics», propios de quien pretende convertir un noble oficio en una especie de sacerdocio mistagógico— frente a un «Steinway» de excelente sonoridad, pero necesitado aún de muchas horas de rodaje.

El programa previsto podía

dar exacta medida de las aptitudes de cualquier pianista: en él se reunían cuatro estilos contrapuestos, cuatro concepciones distintas de la música para tecla. Desde la grandeza barroca de la «Sutite núm. 3 en re menor», de Haendel, hasta el casticismo neoclásico y galante de la «Sonata» de Ernesto Halffter, pasando por las brillantes formas románticas de las «Variaciones y fuga sobre un tema de Haendel, op. 24», de Brahms, y por la injustamente arrinconada «Sonata número 5, op. 53» del gran compositor y pianista ruso Alexander Scriabin, cuyo centenario se conmemora precisamente en este año. Fue, a mi juicio, en la pieza de Scriabin cuando acaso Cristina Bruno desplegó hasta el máximo sus excepcionales condiciones de pianista. La «Sonata número 5» es una obra difícil, espectacular, incluso violenta, en la que la libertad rítmica, las rupturas tonales y los contrastes —a veces sutiles, a veces bruscos— existentes entre los grupos armónicos revelan hasta qué punto fue Scriabin un auténtico y revolucionario precursor de la música de nuestro tiempo; las peculiares características del estilo scriabiniano encontraron en Cristina Bruno un vehículo clarificador, inteligente y profundo. Las calurosas e incesantes ovaciones —en esta ocasión plenamente justificadas— obligaron a la joven intérprete a conceder cuatro propinas fuera de programa: una «Sonata» de Scarlatti, un fragmento de la «suite «Iberia» de Albéniz, una «Polonesa» de Chopin y la «7.ª variación Goldberg» de Bach. Y nuevamente, en este breve periplo por cuatro autores estilísticamente dispares, Cristina Bruno volvió a evidenciar su gran preparación técnica, su alto grado de sensibilidad, su ternura y su vehemencia, su increíble dosis de intensidad interpretativa.

Por fin, tras los aciagos recitales de Shura Cherkassky y José Iturbi, se puede asegurar que «Ibermúsica» ha visto pagados con creces todos sus esfuerzos. Cristina Bruno es, sin dudas de ningún género, una pianista fuera de serie. No una joven «promesa», sino una realidad madura e indiscutible. Descubrir las cualidades presentes de Cristina Bruno y derramarlas en el escenario mediocridades —encasadas por la rutina equivale, musicalmente hablando, a tomar el rábano por las hojas. ■ S. R. SAN-TERBAS.

LIBROS

ISLAS EN EL GOLFO, E. Hemingway. Alianza Editorial. EL PAN DE LOS AÑOS MOZOS, H. Böll. Seix Barral. LA GUERRA, J. M. Le Clezio. Barral Editores. ANTIPOEMAS, Nicanor Parra. Seix Barral. LOS POEMAS SURREALISTAS ESPAÑOLES, V. Bodini. Tusquets. INQUISICION DE LA POESIA, Gabriel Celaya. Taurus.

LA TEORIA, Barthes y otros. Anagrama. EL TRABAJO (conversaciones con W. Burroughs), C. Odier. Matéu. LA QUIEBRA DE LA MONARQUÍA ABSOLUTA, J. Fontana. Ariel. LOS CHUETAS Y LA INQUISICION, Angela Selke. Taurus. LA POLITICA Y EL ESTADO MODERNO, A. Gramsci. Península. LA MUJER EN LAS SOCIEDADES PRIMITIVAS, Evans-Pritchard. Península. EL PENSAMIENTO ECONOMICO DE ARISTOTELES A MARSHALL, J. S. Spengel y W. R. Allen. Tecnos.

REVOLUCION FRANCESA Y ADMINISTRACION CONTEMPORANEA, Eduardo García de Enterría. Taurus. INICIACION AL PROCESO HISTORICO, Eduardo Chamorro. Castéllote. LA CIVILIZACION EN LA ENCRUCIJADA, Radovan Richta. Artlach. PERSPECTIVA 72, Dionisio Ridruejo, monseñor Palenzuela, Jordi Solé-Tura, Eduardo Haro Tecglen, Luis Carandell y otros. Guadiana de Publicaciones.

TEATRO

MADRID

LOS SECUESTRADOS DE ALTONA, de Jean-Paul Sartre, adaptada por Alfonso Sastre. Compañía de Gemma Cuervo y Fernando Guillén, con Encarna Paso, Juan Sala y Tomás Blanco. Escenografía de Francisco Nieva. Dirección: José María Morera. Una reflexión sartriana sobre la política de Europa (Beatriz).

LUCES DE BOHEMIA, de Valle-Inclán. Actores: Carlos Lemos, Agustín González, María Jesús Lara, Margarita Calahorra, Manuel Gallardo. Dirección: José Tamayo. Obra fundamental del teatro español

contemporáneo. Max Estrella fustiga las estructuras de la sociedad española (Bellas Artes).

YERMA, de García Lorca. Actores: Daniel Dicenta, Amparo Valle, Paloma Lorena, Nuria Espert. Dirección: Víctor García. Poética e imaginativa recreación de la obra de García Lorca por uno de los directores más conocidos en todo el mundo (Comedia).



LLEGADA DE LOS DIOSSES, de Buero Vallejo. Actores: Julita Martínez, Manuel Galiana, Angel Terrón. Dirección: José Osuna. Choque generacional, con diversos juicios sobre la realidad española (Lara).

HEDDA GABLER, de Henrik Ibsen. Actores: Natalia Silva, Andrés Magdaleno, Guillermo Marín, Luisa María Payán. Dirección: Miguel Narros. Drama clásico, con deliberado espíritu de reconstrucción sobre la opresión de la mujer por la sociedad burguesa (Muñoz Seca).

HISTORIA DEL ZOO, de Albee. Actores: Grupo TEI. Pequeño Teatro. Magallanes, 1. Quizá la mejor obra de Albee. Un excelente trabajo del TEI. OH, PAPA, POBRE PAPA; MAMA TE HA METIDO EN EL ARMARIO Y A MI ME DA TANTA PENA, de Kopit. Grupo TEI. Pequeño Teatro. Magallanes, 1. Fantasía fúnebre, dispartada y bastante rigurosa sobre los tiempos que corren.

MARY BLOOM O LA DESCARRIADA DE PICCADILLY, Actores: J. J. Otegui, Alicia Sánchez, Gloria Muñoz y Santiago Gómez, con el conjunto Piccadilly's, Pérez Band and Martínez Brothers. Por fin, un espectáculo de café-teatro en Madrid, de carácter musical y adaptado a las exigencias del género (Café-teatro Ismael).

QUEJIO: Estudio dramático sobre cantes y bailes de Andalucía. Salvador Tavora y Alfonso Jiménez, por el grupo La Cuadra, de Sevilla. El cante deja de ser una diversión para intentar mostrar sus verdaderas raíces (Pequeño Teatro).

MISERICORDIA, de Benito Pérez Galdós, en adaptación de Alfredo Mañas, interpretada por María Fernanda D'Ocón, José Bódalo, Gabriel Llopart, Margarita García Ortega..., dirigida por José Luis Alonso, con decorado y figurines de Manuel Mampaso (María Guerrero).

BARCELONA

EL RETAULE DEL FLAUTISTA, de Jordi Teixidor. Grupo Capsa, con Pablo Garsaball. Director: Feliu Formosa. La vieja historia de Hamelín vista hoy y proyectada sobre la realidad social de nuestros días (Capsa).

SOCRATES, de Enrique Llovet. Actores: Adolfo Marsillach, Gerardo Malla, Francisco Melgares, Francisco Guíjar, Vicente Cuesta, Emiliano Redondo. Director: Adolfo Marsillach. Drama político sobre textos griegos en torno a la muerte de Sócrates (Poliorama).

CINE

MADRID

BAJO EL BOSQUE LACTEO, de Andrew Sinclair (Pompeya).

Homenaje a Dylan Thomas; estamos ante un intento de cine contemplativo que —sobre todo en su primera parte— llega a conseguir momentos felices. Acercamiento cordial a un mundo primitivo, valorado por la extraordinaria voz de Richard Burton y las no menos importantes de Peter O'Toole y Liz Taylor (crítica en número 493).

REMPARTS D'ARGILE, de Jean-Louis Bertucelli (Rosales).

Casi un documental etnográfico sobre una comunidad subdesarrollada del desierto Sur de Túnez, Bertucelli narra también en